
Уже ушли в историю три наполненных разными 
событиями праздничных дня: город отметил 67-й 
день своего рождения. Страницы этой истории пи-
сали все вместе - дети и взрослые, работающие и 
безработные, школьники и студенты, работники 
разных учреждений, предприятий и пенсионеры… 
Каждый мог почувствовать, что день рождения 
города - это и его праздник. Он оставил добрый 
след в душах и сердцах жителей города, а гостям 
(а их, как никогда, было очень много - из волостей 
и городов Эстонии и соседних стран) Силламяэ 
ещё раз продемонстрировал своё добродушие, ува-
жение, открытость, достоинство. 

(Продолжение на 2-й, 3-й, 15-й и 16-й стр.)
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Три праздничных дня - уже история, 
которую писали все вместе

Праздник получился массовым, 
красивым, интересным, добрым. 
Без преувеличения можно сказать, 
что над подготовкой и проведением 
его трудилось, наверное, полго-
рода: коллективы Центра культуры, 
центра по интересам «Улей», му-
зыкальной школы, музея, библио-
теки, детских садов, молодёжного 
центра ESN, спорткомплекса «Ка-
лев», общественных организаций 
культуры... Координатором меро-
приятий был отдел культуры и об-
разования горуправления. Всех 
устроителей праздника в своей 
заключительной речи в последний 
его день поблагодарил мэр города 
Тынис Калберг, выразив им при-

знательность за умелую органи-
зацию мероприятий, за настроение, 
которое они создавали, за те эмо-
ции, которые испытали жители 
города и гости, становясь порой 
и сами их участниками.  
Мероприятий в разных частях 

города было очень много: детский 
мини-праздник песни и танца; че-
ствование новорождённых; откры-
тие тематического парка в музее; 
вызвавшие большой интерес у лю-
дей от мала до велика соревнова-
ния по баскетболу под общим на-
званием «Точный бросок - 2024» 
и их открытие с участием мото-
циклистов из силламяэского клуба 
«Tor Bruggen»; большая концерт-
ная программа творческих кол-
лективов Центра культуры, «Улья», 

ESN, а также прекрасных танце-
вальных коллективов - гостей из 
Латвии и соседней Нарвы; детский 
спектакль «Другого неба»;  вы-
ступление эстонского певца, автора 
песен, продюсера, участника на-
ционального конкурса «Eesti Laul 
2023» Оливера Мазурчака, более 
известного как Ollie; мастер-клас-
сы национальных обществ; яр-
марки - благотворительная музея 
и большая общая городская; от-
крытие разных выставок; спор-
тивные соревнования, увлекатель-
ные конкурсы…- можно было рас-
теряться, какое мероприятие вы-
брать для посещения и при этом 
не пропустить что-то интересное 
в другой праздничной точке.  
Слышала много хороших отзы-

(Начало на 1-й стр.)
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вов о праздновании дня рождения 
Силламяэ - добрых, искренних, с 
пожеланиями и далее высоко дер-
жать свою марку города, умеющего 
хорошо работать и хорошо отды-
хать. С наилучшими пожеланиями 
городу и горожанам неоднократно 
в течение трёх дней с разных сцен 
обращались Тынис Калберг, Ва-
лерий Абрамович. Добрые слова 
в адрес силламяэсцев прозвучали 
с главной городской сцены от ру-
ководителя Силламяэского порта 
Тийта Вяхи.  
Как всегда на больших празд-

никах, благодарственными пись-
мами за свой труд, за вклад в раз-
витие города отмечена группа го-
рожан: Надежда Слюсаренко (тан-
цевальный коллектив «Антре»), 

Ирина Ирышкина (детсад «Рук-
килилль»), Людмила Ткаченко 
(музыкальная школа), Марина 
Малинина (Эстонская основная 
школа), Яна Солдатова (фирма 
«Charmfood»). Признания города 
удостоен директор бывшей школы 
«Каннука» Юрий Никитин - он 
отмечен почётной грамотой. Бла-
годарственные письма вручены 
также Хелен Кяйт, Сирли Одер, 
Сильвии Пярманн - авторам из-
данной недавно увлекательной 
приключенческой детской книжки 
для читателей 6-12 лет о Силламяэ 
на эстонском языке. Она называ-
ется «Suur suveseiklsus Sillamäеl». 
С ней можно познакомиться в го-
родской библиотеке. «Догнала» 
награда тренера Сергея Макси-

мова, который не смог по уважи-
тельным причинам получить её 
на празднике Дня независимости 
Эстонии в феврале. 
Редакция «СВ» запечатлела не-

которые моменты праздника и 
предлагает своим читателям в 
этом и в следующем номерах га-
зеты вновь вспомнить о прове-
дённых днях, а тем, кто не был 
на празднике, хотя бы получить 
представление о том, как Силла-
мяэ отмечал свой 67-й день рож-
дения.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора  
и Евгения АШИХМИНА  

на 1-й, 2-й, 3-й,  
15-й и 16-й страницах 
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Граница
Испытания на мосту «дружбы»

В обращении говорится, что из-за 
большого потока люди собираются у 
пограничного моста с 7:00 до 23:00 и 
стоят в очереди в среднем пять часов. 
Чтобы этого не произошло, необходимо 
увеличить время работы границы, по-
тому что тогда люди растянут пере-
сечение границы на ночные часы. Это 
существенно сокращает очереди. В об-
ращении также сказано, что отсутствие 
туалетов в этом месте является нару-
шением санитарных норм и доставляет 

дополнительные неудобства. 
Также отмечается, что ежедневно 

погранпереход Нарва-Ивангород пе-
ресекают люди разного возраста с деть-
ми и домашними животными, а также 
инвалиды и пожилые. В обращении 
говорится, что представленная ранее 
статистика, на основании которой был 
ограничен режим работы границы, те-
перь не соответствует текущей ситуа-
ции. В связи с резким изменением по-
тока людей нет оснований ограничи-
вать режим работы погранпункта. 
«Просим разрешить ситуацию, когда 
туристов из других стран, Евросоюза 
и граждан Эстонии не пускают в Нарву 
после 23:00, - читаем в обращении. - 
Люди ночуют между границами. Такое 
отношение к людям выходит за рамки 
нашего современного общества. Нет 
никаких юридических оснований, по 

которым людей не пускают через гра-
ницу». Такова точка зрения составителя 
обращения к эстонскому парламенту. 
Пафос ряда комментариев к петиции 
- к людям нужно проявить человеч-
ность, гуманность.  
Мы побывали в Нарве и убедились, 

что проблема серьёзная. Напомним 
хронологию. С 1 февраля 2024 года 
Россия закрыла пограничный пункт 
для транспортных средств, а с 1 мая 
по инициативе эстонской стороны 
Нарвский пограничный пункт закрыт 
по ночам, границу можно пересечь 
пешком с 7:00 до 23:00. 
Пересечение границы для транспор-

та было закрыто в минувшем феврале 
по решению России, чтобы провести 
строительные работы на КПП в Иван-
городе. Департаменту полиции и по-
граничной охраны Эстонии не извест-
ны сроки проведения этих работы. А 
в СМИ России сообщалось, что ре-
конструкция КПП «Ивангород» займёт 
два-три года, в результате этих работ 
возрастёт пропускная способность 
КПП по количеству транспорта и числу 
людей. 
После февральского закрытия по-

гранперехода для автотранспортных 
средств туристам приходится с багажом 
пешком из Нарвы (или из Ивангорода) 
переходить по мосту «дружбы» на дру-
гой берег пограничной реки Наровы - 
расстояние пешком около километра. 
На другом берегу их ожидают парные 
(стыковочные) автобусы, доставляю-
щие до Санкт-Петербурга. Соответ-
ственно в Нарве путешественников из 
России также принимают стыковочные 
автобусы и везут в Таллинн.  
Беседы с водителями автобусов, до-

ставляющих из Таллинна в Нарву пу-
тешественников, направляющихся в 

На сайте rahvaalgatus.ee идёт сбор 
подписей под обращением к Рийги-
когу восстановить круглосуточный 
режим работы на погранпереходе На-
рва-Ивангород. Сотни людей поста-
вили уже свои автографы под этой 
петицией.
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Россию, свидетельствуют о том, что 
среди пассажиров этих транспортных 
средств - жители не только Эстонии, 
но и Финляндии и т. д. Люди едут к 
родственникам и по другим причинам 
- из Финляндии, Литвы, Италии, Гер-
мании, Австрии, Швеции, Норвегии, 
Израиля, Китая, Кореи и других стран. 
Один из водителей сказал, что ему 
приходилось перевозить также тури-
стов из Перу и США.  
По словам моих собеседников, на-

плыв туристов возрос в летний, от-
пускной период. Возраст пассажиров 
- от младенческого до 85 лет. Еже-
дневно автобусные международные 
перевозчики «LUX Express», «Ecolines» 
и «Baltic Shuttle» совершают из эстон-
ской столицы в Нарву в целом 12 рей-
сов, столько же в обратном направле-
нии. По словам водителей, в пиковые 
дни - по праздникам, в пятницу и в 
выходные - переход с Петровской пло-
щади Нарвы до стоянки автобусов в 
Ивангороде может занимать почти семь 
часов.  
Довелось пообщаться и с некото-

рыми путешественниками. Например, 
две мои собеседницы потратили четыре 
часа на путь из Нарвы в Ивангород. 
Им регулярно приходится навещать в 
российском городе родственников, а 
также ухаживать на кладбище за мо-
гилами. А вот жительница Италии, 
гражданка этой страны и РФ, Елена 
возвратилась из России - сопровождала 
в поездке 79-летнюю маму. Говорит, 
что несколько дней назад переход гра-
ницы из Нарвы в Ивангород занял че-

тыре часа. Особенно тяжело для по-
жилой мамы было находиться в так 
называемом «парнике» - участке на 
российской границе. Елена говорит, 
что больной маме стало плохо в оче-
реди.  
Итак, по мнению составителя пе-

тиции в адрес Рийгикогу, решение про-
блемы - в восстановлении круглосу-
точного режима работы на погранпе-
реходе Нарва-Ивангород. А пока вла-
стям Нарвы приходится реагировать 
на критические ситуации и предпри-
нимать меры.  
Такая ситуация сложилась недавно, 

21 июня, в канун праздничных дней в 
Эстонии, когда появилась официальная 
информация о временном закрытии 
погранпункта в Нарве на выходные 
дни в направлении России, в то же 
время направление в Эстонию оста-
валось открытым. Временно закрыть 
погранпункт в Нарве в направлении 
России эстонской стороне пришлось 
из-за ситуации на мосту «дружбы»: 
чтобы попасть в Россию, пересекаю-
щие границу вынуждены были долго 
ждать на этом мосту. В целях без-
опасности людей эстонская сторона 
временно закрыла погранпункт в На-
рве. 
В этом случае местное самоуправ-

ление Нарвы оперативно предприняло 
ряд мер. Так, расположенный в здании 
на Петровской площади, на которой 
скопились сотни человек, обществен-
ный туалет был открыт для бесплатного 
посещения до десяти часов вечера. 
Кроме того, на площади был установ-
лен один биотуалет. Мэр Яан Тоотс 
распорядился обеспечить дежурство 
на площади одной машины скорой по-
мощи. При необходимости город был 
готов предложить стоящим в очереди 
питьевую воду. На официальной стра-
нице города в Интернете сообщалось, 
что «в случае необходимости будут 
решаться вопросы размещения матерей 
с детьми и беременных женщин в му-
ниципальных учреждениях с целью 
гарантировать им нормальные условия 
во время ожидания момента пересече-

ния границы». 
«Ситуация на границе сложная, но 

город Нарва принимает все возможные 
меры, чтобы облегчить положение лю-
дей, ожидающих пересечения грани-
цы», - было опубликовано в Интернете 
21 июня на официальной странице 
приграничного города. Говорилось так-
же, что Нарвская городская управа бу-
дет в случае необходимости принимать 
дополнительные меры для нормали-
зации обстановки. 
Нарву называют витриной Евросою-

за, восточной границей ЕС. Не слу-
чайно на логотипе этого города есть 
слова «Здесь начинается Европа». 
Остаётся надеяться, что парламент и 
правительство отреагируют на ситуа-
цию. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора  
и Алексея СТАРКОВА  

Снимки на российской стороне границы сделаны даже несколько раньше 
нынешнего пика очередей - во второй половине мая.
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Проекты
«Зелёный переход» - благо или боль?

Причин скептицизма несколько, одна из 
них - слабая информированность жителей 
Ида-Вирумаа о позитивных перспективах 
реформы экономики в сланцевом регионе 
(закрытие в 2035 году работающих на 
сланце энергоблоков с их вредными вы-
бросами в атмосферу и использование в 
качестве альтернативных источников энер-
гии ветрогенераторов, солнечных батарей 
и других компонентов возобновляемой энер-
гии, а также внедрение других современных 
производств). Ещё одна причина скепти-
цизма - бытующее мнение о том, что пре-
дыдущие реформы на северо-востоке не 
принесли желаемых результатов. В слан-
цевом секторе региона занято 16 тысяч че-
ловек, или около 13% населения уезда. Жи-
тели опасаются, что отказ от сланцевой 
энергетики невозможен, поскольку эта от-
расль - якобы реальный драйвер, фактор 
роста экономики с тысячами рабочих мест. 
Не видя перспектив, молодёжь старается 

уехать из Ида-Вирумаа в поисках удачи в 
другие регионы. Только десять процентов 
молодых людей связывают своё будущее с 
родным краем. 

 
Страх перехода  
в неизвестность 

 
Эти и другие данные были приведены 

на открытой дискуссии под названием «Ида-
Вирумаа: есть ли жизнь после “зелёного 
перехода”?». Обсуждение прошло в Нарв-
ском колледже с участием активных граж-
дан, включая нарвскую молодёжь, а также 
журналистов. Участвовали в дискуссии и 
лидеры организаций работников - Александр 
Старцев (Ида-Вируский отдел Центрального 
союза профсоюзов Эстонии), Андрей Зайцев 
(Нарвский энергопрофсоюз), Марина Лукь-
янова (Независимый профсоюз шахтёров 
и энергетиков) и Эдуард Богенс (главное 
доверенное лицо профсоюзной организации 
шахты «Эстония»). 
Сразу заметим, профсоюзные работники 

критически относятся к «зелёному перехо-
ду». 
На встрече были оглашены основные 

выводы аналитического обзора, составлен-
ного экспертами по итогам исследования 
проблем и возможностей, связанных с «зе-
лёным переходом» в Ида-Вирумаа. Этот 
обзор был подготовлен под эгидой Центра 
информации о безопасности и обороне 
(Эстония). С этими выводами выступили 
на встрече в колледже составители анали-
тического материала - эксперт по безопас-
ности и стабильности общества Дмитрий 
Теперик, международный эксперт по энер-
гетике Андрей Белый, журналист и медиа-
эксперт Артур Аукон. Свою точку зрения 

по теме развития Ида-Вирумаа высказала 
и политик, бывший мэр Нарвы в 2020-2023 
годах Катри Райк.  
Организаторы встречи определили на-

правления дискуссии: при каких условиях 
возможны преобразования региона? как и 
кто должен снизить страх перехода в не-
известность? какие болевые точки беспокоят 
жителей уезда? «Мы хотим, чтобы ваши 
голоса услышали в Таллинне», - сказал 
Дмитрий Теперик, открывая дискуссию. То 
есть чтобы услышали политики, а также в 
министерствах, ответственных за ход пре-
образований в экономике Ида-Вирумаа.  
По мнению Катри Райк, у людей есть 

боль в связи с происходящими в регионе 
процессами, и это нельзя игнорировать. 
Она считает, что местные самоуправления 
должны заниматься решением проблем за-
нятости. Тем более что от уровня занятости 
зависят поступления налогов в бюджеты 
городов.  

 
Вопросов много 

 
Хотя за двадцать лет произошли большие 

изменения в отношении к энергии ветра и 
солнца и Евросоюз сделал упор на развитие 
«зелёных» технологий, сберегающих при-
роду, тем не мене остаётся много вопросов. 
Да, европейский Фонд справедливого пе-
рехода поддержал в нашем регионе инве-
стициями реализацию проектов, связанных 
с новыми производствами, среди которых - 
строительство в Нарве завода магнитов на 
основе редкоземельных металлов. Но ком-
пенсирует ли этот завод потерю рабочих 
мест в регионе? Да, у ветровой и солнечной 

энергии хорошие перспективы, эти направ-
ления развиваются в Ида-Вирумаа, но в 
зимний период эти источники энергии слабо 
работают. В то же время от сланцевой энер-
гетики, являющейся базовой в нашей рес-
публике, хотят после 2035 года отказаться. 
Правильно ли? 
Что касается Нарвы, то, как прозвучало 

в ходе дискуссии, отказ от отопления города 
за счёт энергоблока работающей на сланце 
Балтийской электростанции и переход на 
обогрев с помощью газовой котельной может 
быть чреват скачком тарифов. В городе 
много пенсионеров, выдержат ли их скром-
ные семейные бюджеты такой рост затрат 
на отопление? Прозвучали и тревоги по 
поводу возможных, со стороны «зелёных», 
очередных препятствий строительству под 
Нарвой нового завода сланцевых масел. 
Как было заявлено на встрече представи-
телем одной из шахтёрских профсоюзных 
организаций, если этот завод не введут в 
эксплуатацию, то у горняков, которые долж-
ны снабжать новое предприятие сырьём, 
не будет работы. 

 
Народу важно знать 

 
Как уменьшить страхи и вселить надежду 

в перспективы реформ? Один из вариантов 
решения проблемы - широкая осведомлён-
ность жителей региона по темам «зелёного 
перехода», по темам перспектив использо-
вания возобновляемых источников энергии. 
Не только местные печатные издания, но и 
социальные сети могли бы «подключиться» 
к информированию жителей, особенно стар-
шего поколения, по поводу сути происхо-
дящих изменений. Важно приводить кон-
кретные примеры того, как изменения в 
климатической политике могут положи-
тельно сказаться на здоровье, благосостоянии 
и будущем жителей. Не последнюю роль 
играет и работа с молодёжью в формиро-
вании позитивного образа «зелёного пере-
хода».  
Освещение в СМИ и социальных сетях 

историй успеха преобразований в постин-
дустриальных регионах других стран Ев-
ропы может помочь жителям Ида-Вирумаа 
переосмыслить перспективы профессио-
нального переобучения, развития новых 
предприятий, а также малого и среднего 
бизнеса.  
Мы привели лишь малую часть из реко-

мендаций, изложенных в обстоятельном 
обзорном материале, отразившем широкую 
панораму ситуации в Ида-Вирумаа. 
Аналогичные открытые дискуссии по 

теме «зелёного перехода» прошли также в 
Йыхви и Таллинне.  
На функционирующем на эстонском и 

русском языках сайте idavirufond.ee можно 
узнать о предлагаемых Фондом справедли-
вого перехода возможностях реформиро-
вания промышленности, а также преобра-
зований в жилом фонде (в энергосбереже-
нии). Сайт также даёт возможность перейти 
на веб-страницы соответствующих учреж-
дений, связанных с «зелёной» тематикой.  

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 

Согласно мартовским опросам этого 
года, 70% жителей северо-востока 
не поддерживают проведение в Эсто-
нии так называемого «зелёного пе-
рехода», а 58% не знают, какие из-
менения в экономике и жизни в об-
ществе в целом последуют с перехо-
дом на «зелёную» экономику.

Андрей Белый.

Дмитрий Теперик.
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Культура
Бросают вызов стереотипам

Ювелирный художник думает руками. 
Контакт с материалом, его обработка и при-
косновение художника связаны с материаль-
ностью жизни: культурой и идентичностью, 
таким образом подчеркивая, что они взаимно 
влияют друг на друга и ни одно из них не су-
ществует в изоляции. Взаимное влияние куль-
туры и личности помогает понять, как фор-
мируются наши представления о доминиро-
вании и власти - темы Лиссабонской биеннале 
современного искусства этого года. 

«Эстонское ювелирное искусство стало 
знаком качества в мире украшений, значимым 
и чутким ответом на поверхностные идеи. 
«Радикальная мягкость» объединяет худож-
ников, обладающих стойкостью и убедитель-
ностью, чтобы говорить на темы, касающиеся 
основных принципов бытия. В эпоху куль-
турных и идентичностных войн осмысленные 
паузы приобретают всё большее значение. 
15 ювелиров делают экзистенциальное за-
явление в материале, побуждая остановиться 
и искать ответы, а также демонстрируют 
стойкость в самобытности - скорее внутри, 
чем снаружи», - отмечает куратор выставки 
Танель Веэнре. 
На выставке «Радикальная мягкость», ко-

торая была представлена в эти дни в церкви 
Igreja da Madalena, участвовали Дарья Попо-
литова, Эрле Немвалтс, Эве Маргус, Кетли 

Тийтсар, Кристи Паап, Кри-
стиина Лауритс, Маарья Нии-
немяги, Мария Вальдма Хярм, 
Нилс Хинт, Пирет Хирв, Таа-
ви Теэвет, Танель Веэнре, 
Хансел Тай, Юлия Мария 
Кюннап, Виллу Плинк. 
В 2024 году Лиссабонская 

биеннале ювелирного искус-
ства сосредоточена на темах 
политики и власти. Таким об-
разом, мероприятие стано-
вится платформой для дис-
куссий и толкований, предо-
ставляя посетителям уникаль-
ную возможность увидеть, 
как эти темы можно осмыс-
лить через ювелирное искус-
ство. 
Эстонские и португальские 

ювелирные сообщества связывают долгие 
традиции: творчество эстонских художников 
регулярно представляется в Лиссабоне: в со-
трудничестве была создана совместная вы-
ставка «Piirilinn»/«Пограничный город» (2011). 
Молодое эстонское ювелирное искусство так-
же представлено в программе сопровождае-
мых выставок, где экспонируются работы 
студентов кафедры ювелирного и кузнечного 
искусства Эстонской академии художеств под 

рабочим названием «Political Jewellery and 
Jewellery of Power». 
Выставка работала с 26 июня по 1 июля 

2024 года. Её открытие поддержали Мини-
стерство культуры, Министерство иностран-
ных дел, Эстонская академия художеств, 
Фонд «Капитал культуры». 

 
По сообщению организаторов  

выставки 

Такие концерты проходят не 
только в щколе, но и вне школьных 
стен и свойственны для каждого 
отделения, для многих педагогов. 
Синимяэ, Ольгина, силламяэские 
детские сады и школы, библио-
тека, дневной центр «Феникс»… 
- список адресов выступлений не 
ограничивается лишь этими на-
званиями. Ценно, что в программы 
концертов включены произведе-
ния, которые звучат в совместном 
исполнении детей и пенсионеров, 

которые обучаются в школе игре 
на разных инструментах, зачастую 
реализуя свою детскую мечту. 
«Благодаря руководству школы и 
городской администрации люди 
в возрасте в нашем городе имеют 
прекрасную возможность обучать-
ся в нашей музыкальной школе 
на льготных условиях, то есть по 
50-процентной скидке в оплате. 
Такой льготой взрослые активно 
пользуются и учатся с большим 
старанием и желанием. У меня, 

например, вот уже четыре года 
получает уроки игры на гитаре 
кроме Татьяны Зудиной Виктор 
Куконенко, два года ходил на за-
нятия Марк Веллакотт, пожелав 
восстановить после длительного 
перерыва свои прежние знания 
игры на гитаре. Взрослые учатся 

играть на фортепиано, флейте, 
саксофоне… Так это здорово! - 
говорит Маргаретта Кишунс. - 
Многие педагоги, у кого обучают-
ся пожилые люди, хвалят своих 
учащихся за терпение, жажду зна-
ний, за любовь к музыке и ин-
струменту. К тому же они хороший 
пример подрастающему поколе-
нию». 

Наш корр. 

С 26 июня в столице Португалии 
Лиссабоне была открыта совместная 
выставка пятнадцати эстонских ху-
дожников «Радикальная мяг-
кость»/«Radikaalne pehmus» на Лис-
сабонской биеннале современного 
ювелирного искусства. Украшения 
и дизайн выставки создавали мир, 
в котором художники исследуют спо-
собы смягчения доминирующих 
культурных клише.

Как-то жительница города Татьяна Зудина, человек твор-
ческий и увлечённый, рассказывала в редакции, с каким 
огромным удовольствием она занимается в музыкальной 
школе - выйдя на пенсию, вот уже в течение четырёх лет 
обучается у Маргаретты Кишунс игре на гитаре, с каким 
желанием выступает в составе смешанного ансамбля 
(дети и взрослые) на концертах в организациях и учреж-
дениях, чтобы не только показать результат своей работы, 
но и порадовать зрителей хорошей музыкой. А для дока-
зательства показала снимки одного из последних вы-
ступлений вместе с юными гитаристами и своей учи-
тельницей (на фото).

От редакции: 
Читатели «СВ», очевидно, обратили внимание, что в числе авторов работ совместной 

выставки в Лиссабоне была и Дарья Пополитова (на фото), наша землячка, дочь художника, 
краеведа, реставратора, гида, почётного гражданина города Александра Пополитова и 
другого человека из мира искусств - Надежды Пополитовой. Дарья выросла в творческой 
семье и стала известным в Эстонии художником, ныне преподавателем Эстонской художе-
ственной академии. В 2015 году она получила степень магистра ювелирного и кузнечного 
дела. В своих работах Дарья использует ювелирнные изделия, цифровые техники и 
видеомедиа. Выставки её работ были открыты в престижных галереях Эстонии, в Музее 
Арнем в Нидерландах (2020), Музее искусства и дизайна в Нью-Йорке (2019), в галерее 
«Kunstnerforbundet» в Осло (2018) и многих других галереях. Дарья показывала свои 
работы и на выставках в Силламяэ. Многие жители нашего города хорошо знакомы с ней, 
интересуются её творческими успехами, её работами. 

Музицируя совместно
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Без резкого скачка в сфере переработки 
бытовых отходов Эстонию ждёт штраф

Эстония взяла на себя обязательство 
к 2025 году перерабатывать 50% бы-
товых отходов, но она далека от до-
стижения этой цели, и за последние 
девять лет в этом направлении не было 
достигнуто никакого прогресса, со-
общила пресс-служба Госконтроля. 
Невыполнение целевых показателей 
по переработке может привести к раз-
бирательству в связи с нарушением и 
штрафу со стороны Европейской ко-
миссии. 
В 2022 году в Эстонии перерабаты-

валось 32% бытовых отходов, и этот 
показатель оставался примерно на од-
ном уровне в течение девяти лет. В то 
же время обязательства Эстонии рас-
тут, так как по соглашению с Евро-
пейской комиссией к 2030 году должны 
перерабатываться 55% бытовых отхо-
дов, а к 2035 году - 60%. 
После долгого ожидания Мини-

стерство климата, ответственное за 
эту сферу, приступило в этом году к 
внесению фундаментальных измене-
ний в сектор обращения с отходами, 
а также к подготовке поправок к Закону 
об отходах. Например, перед местными 
самоуправлениями планируется по-
ставить отдельную цель по сортировке 
отходов и ввести акциз на упаковку. 
В течение следующих пяти лет на ме-
роприятия, предусмотренные госу-
дарственной программой обращения 
с отходами, потребуется дополнитель-
но 660 млн евро, но пока нет согла-
шения о финансировании, отметил 
Госконтроль. 

«Несмотря на то, что Министерство 
климата приступило к реформирова-
нию сектора отходов, за прошедшие 
девять лет не удалось решить коренные 
проблемы сектора и осуществить не-
обходимые фундаментальные измене-
ния, - заявил государственный конт-
ролёр Янар Хольм. - Например, опре-
делить распределение ответственности 
между местными самоуправлениями 
и государством за достижение цели 
по переработке отходов и усилить 
контроль за данными об отходах и за 
обработчиками отходов». 
Государственная программа обра-

щения с отходами была принята в кон-
це 2023 года, почти на три года позже, 
чем планировалось. По оценке Гос-
контроля, планируемые реформы по-

могут увеличить сортировку и пере-
работку отходов, но к 2025 году цель 
вряд ли будет достигнута. В этом слу-
чае Европейская комиссия имеет право 
возбудить дело о нарушении. Если 
Эстония не выполнит поставленную 
задачу в ходе разбирательства, комис-
сия может подать иск в Европейский 
суд, а суд может наложить штраф. 
Госконтроль подчеркнул, что хотя 

министерство долгое время поддер-
живало сектор отходов за счёт средств 
налогоплательщиков, переработка от-
ходов не увеличилась. Это говорит о 
том, что более вредные для окружаю-
щей среды виды деятельности - захо-
ронение и сжигание отходов - по-
прежнему являются более привлека-
тельными с финансовой точки зрения 
для предприятий по переработке от-
ходов, чем более экологичные виды 
деятельности, такие как переработка 
и повторное использование. 
Хотя Министерство климата за-

являет о желании сократить количество 
возникающих отходов, Госконтроль 
считает, что достижение этой цели 
при имеющихся ресурсах сомнительно, 
так как нет подробной программы дей-
ствий, согласованной с местными са-
моуправлениями и другими сторонами, 
как нет и уверенности в финансиро-
вании действий. 
Направленные на предотвращение 

образования отходов действия при-
кладного плана реализации программы 
обращения с отходами, принятой в 
конце 2023 года, носят очень общий 
характер. Они не направляют в нужное 
русло работу местных самоуправлений, 
которым, в свою очередь, трудно этой 
программе следовать. Неизвестно, во 
сколько реализация программы обой-
дётся бизнесу, местным самоуправле-
ниям и государству, есть ли вообще 
необходимые средства и как будут рас-
пределены обязанности. Например, 
Министерство климата предусмотрело 
мероприятия по улучшению комму-
никации и информированности, на-
правленные на предотвращение обра-
зования отходов. Теперь министерство 
должно обсудить с местными само-
управлениями и предпринимателями, 
каких конкретных действий от них 
ожидают и откуда возьмутся деньги 
на эти действия, считает Госконтроль. 
Кроме того, по оценке Госконтроля, 

контроль данных об отходах и обра-
ботчиках отходов поверхностный и 
не гарантирует, что отходы достигают 
места переработки и действительно 
перерабатываются. Из собранной Гос-
контролем информации следует, что 
только 10% отчётов об отходах под-
вергаются простой проверке данных 

со стороны Департамента окружающей 
среды, который сравнивает соответ-
ствие условий разрешения на исполь-
зование окружающей среды с пред-
ставленными данными. При проверке 
данных, представленных операторами 
отходов, Департамент окружающей 
среды ограничивается простыми дей-
ствиями, но не проводит дополнитель-
ных мероприятий, в частности, оценку 
входных и выходных данных производ-
ственного процесса, измерений и рас-
чётов. Это приводит к тому, что пред-
приятия лишь формально показывают 
обработку отходов, вместо этого на-
правляя их на сжигание, или захоро-
нение, или, что ещё хуже, незаконно 
их складируя. 
Госконтроль рекомендует Мини-

стерству климата разработать систему 
различных сборов, налогов и акцизов, 
которые будут служить финансовыми 
стимулами, побуждающими больше 
прежнего пытаться избегать возник-
новения отходов и перерабатывать их. 
Госконтроль рекомендует Департамен-
ту окружающей среды более тщательно 
проверять данные об отходах и про-
водить дополнительные процедуры по 
проверке правильности представлен-
ных данных. 
Согласно Закону об отходах и Ди-

рективе ЕС об отходах, к 1 января 
2025 года Эстония должна перераба-
тывать или подготавливать для по-
вторного использования не менее 50% 
образующихся бытовых отходов. В 
2022 году уровень переработки соста-
вил 33%, в 2014 году - 31%. 
В то же время за последнее десяти-

летие показатель образования отходов 
в Эстонии значительно увеличился. 
Если в 2013 году на одного жителя 
Эстонии приходилось 293 кг отходов, 
то в 2022 году - 373 кг. 
Ожидаемая стоимость реализации 

мероприятий государственной про-
граммы обращения с отходами на 2023-
2028 годы составляет 660 млн евро, 
из которых 111 млн евро будут про-
финансированы за счёт пособий Ев-
ропейского Союза. Остальные средства 
должны поступить из государственного 
бюджета, от местных самоуправлений 
и за счёт самофинансирования пред-
приятий. 250 млн требуется для пред-
отвращения возникновения отходов и 
их повторного использования, 318 млн 
- для увеличения безопасной перера-
ботки материалов и 92 млн - для ре-
шения проблемы и снижения воздей-
ствия на окружающую среду при об-
ращении с отходами. 

 
ERR 

Если к 2025 году не произойдёт значи-
тельного скачка в переработке бы-
товых отходов, Эстонии грозит свя-
занное с нарушением разбиратель-
ство и штраф со стороны Европей-
ской комиссии, констатировал Гос-
контроль.

Сбор мусора по-новому
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Статистика
Грузовики Эстонии перевезли товара меньше

Руководитель группы по статистике 
энергии, транспорта, ИТ и размещения 
Департамента статистики Пирет Пукк 
отметила, что в 2023 году количество 
перевезённого эстонскими грузовыми 
транспортными средствами товара, как 
обычно, на внутригосударственных 
перевозках было больше, чем на меж-
дународных. «По данным исследования 
автомобильных грузоперевозок, доля 
внутригосударственных перевозок со-
ставила 85% от всех грузоперевозок. 
По стране было перевезено примерно 
21,3 миллиона тонн груза, что на 8% 
меньше, чем в 2022 году, в рамках 
международных перевозок - 3,8 мил-
лиона тонн груза, что на 7% меньше, 
чем годом ранее», - пояснила Пукк. 
Грузооборот эстонских грузовых ав-

томобилей за год также сократился на 
8% и по оценкам достиг 4,2 миллиарда 
тонно-километров (ткм). Грузооборот 
- это объём проделанной при грузопе-
ревозке работы, который измеряется 
в тонно-километрах (ткм). Один тон-
но-километр соответствует перевозке 
одной тонны товара на расстояние од-
ного километра. Как правило, грузо-
оборот (ткм) больше на международ-
ных перевозках, поскольку пройденные 
расстояния в этом случае больше. По 
данным исследования автомобильных 
грузоперевозок, в 2023 году грузообо-
рот зарегистрированных в Эстонии 
грузовых автомобилей на междуна-
родных перевозках составил 63%, а 
на внутригосударственных перевозках 

- 37% от общего грузооборота. Грузо-
оборот внутригосударственных пере-
возок составил 1,5 миллиарда ткм, 
грузооборот международных перевозок 
- 2,7 миллиарда ткм. По сравнению с 
2022 годом грузооборот внутригосу-
дарственных перевозок сократился на 
14%, грузооборот международных пе-
ревозок - на 3%. В 2022 году среднее 
расстояние, на которое перевозились 
товары, на внутригосударственных пе-
ревозках составило 72 км, на между-
народных перевозках - 702 км. 
По данным исследования, в 2023 

году 30% перевезённого товара (из-
меренного в тоннах) составили ме-
таллические руды и другая продукция 
горнодобывающей промышленности 
и карьерных разработок, 18% - древе-
сина и изделия из дерева и пробки 
(кроме мебели), 14% - продукция сель-
ского хозяйства, охотничьего промысла 
и лесного хозяйства, а также рыба и 
рыбные продукты. Одну десятую пе-
ревезённого товара составили продук-
ты питания, напитки и табак. 
Пробег эстонских грузовых авто-

мобилей в 2023 году по оценкам достиг 
около 322,5 миллиона километров (на 
12% меньше, чем годом ранее), из ко-
торых пробег с грузом составил 256,4 
миллиона километров и порожние рей-
сы - 66,1 миллиона километров. Как 
перевозок с грузом, так и порожних 
рейсов было меньше, чем в 2022 году. 
Большая часть грузоперевозок была 
совершена на седельных тягачах с 
прицепом: из них 55% на двухосных 
седельных тягачах с трёхосными при-
цепами и 22% на трёхосных седельных 
тягачах с трёхосными прицепами. То-
вар на эстонских грузовых автомобилях 
в Эстонию преимущественно приво-
зили из Латвии и Финляндии, отсюда 
товар также перевозили преимуще-
ственно в Латвию и Финляндию, но 

также в Россию. 
Проводимое Департаментом стати-

стики исследование автомобильных 
грузоперевозок предоставляет обзор 
перевезённых на дорогах товаров и 
потоков движения. Основными пока-
зателями, которые оцениваются в рам-
ках исследования, являются количество 
перевозимого груза в тоннах, грузо-
оборот в тонно-километрах и пробег 
в километрах. В выборку исследования 
попадают внесённые в регистр дорож-
ного движения Департамента транс-
порта грузовые автомобили, грузо-
подъёмность которых превышает 3500 
кг, а возраст - не более 25 лет. 
На основании данных, полученных 

от пользователей грузовых автомоби-
лей, рассчитывается оценочное значе-
ние показателей общей совокупности. 
На основании собранных относительно 
недели данных рассчитывается оце-
ночная величина за квартал. 

 
Хейди КУКК,  
руководитель  

по медиакоммуникациям  
отдела распространения  

статистической  
информации  
Департамента  
статистики 

Согласно оценкам, эстонские грузо-
вые автомобили с грузоподъёмностью 
более 3,5 тонны в прошлом году пе-
ревезли более 25 миллионов тонн 
товара. Это на 8% меньше по сравне-
нию с 2022 годом, при этом грузо-
оборот также сократился на 8%.
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Здравоохранение
Десять полезных советов 

1. В каких случаях нужно обращаться 
к семейному врачу? 
Посетить центр семейного врача 

стоит, если вашу проблему со здоровьем 
не удалось решить домашними сред-
ствами, но при этом вам не требуется 
чрезвычайно быстрое вмешательство, 
то есть вызов скорой помощи или обра-
щение в ЭМО. К семейному врачу нужно 
обращаться, например, при длительном 
или остром вирусном заболевании, раз-
личных болях или других заболеваниях. 
Люди с хроническими заболеваниями 
также находятся под наблюдением се-
мейных врачей, а вакцинацию от ин-
фекционных заболеваний в центре се-
мейного врача могут пройти как дети, 
так и взрослые. 

2. Как связаться с центром семейного 
врача? 
Большинство людей, вероятно, берут 

телефон и звонят, но все больше и боль-
ше центров семейной медицины также 
используют возможности электронного 
обслуживания. Поэтому, если вы еже-
дневно пользуетесь компьютером или 
смартфоном, проверьте сайт центра ва-
шего семейного врача, чтобы узнать, 
есть ли возможность связаться с ним 
через платформу дигитального обслу-
живания. В настоящее время в Эстонии 
существуют разные платформы, напри-
мер, «e-Perearstikeskus», «Perearst24», 
«LEIA» и «Eelvisit». Чтобы воспользо-
ваться электронной услугой, вам не-
обходимо сначала войти в дигитальную 
систему на сайте центра семейного 
врача, а затем вы сможете оставить в 
ней сообщение своему семейному врачу, 
например, о том, что вы заболели, по-
просить повторный рецепт или попро-
сить совета по поводу здоровья. Благо-
даря такой инновации возникает двойная 
выгода: пациент может подробно запи-
сать своё беспокойство в любое удобное 
для него время, а центр семейной ме-
дицины может лучше планировать ра-

бочее время своих сотрудников, направ-
ляя человека, нуждающегося в помощи, 
к семейному врачу, семейной медсестре 
или же к другому специалисту, рабо-
тающему в центре семейной медицины, 
в зависимости от срочности и специфики 
выявленной проблемы. 

3. Приём не всегда должен проводиться 
в один и тот же день с обращением. 
Пациента регистрируют на приём к 

семейному врачу или к семейной мед-
сестре в зависимости от серьёзности 
его проблем со здоровьем. Если у вас 
возникла острая проблема со здоровьем, 
то  время приёма должно быть назначено 
в день обращения, в других случаях - в 
течение пяти рабочих дней.  

4. Пожалуйста, приходите на приём 
вовремя! 
Если вы забронировали время приёма 

у семейного врача, приходите на приём 
вовремя. Если вы не можете прийти на 
приём, то, пожалуйста, как можно ранее 
оповестите об этом центр своего се-
мейного врача. 

5. Вместо семейного врача приём может 
провести и семейная медсестра. 
В центрах семейной медицины всё 

чаще пациента сначала принимает се-
мейная медсестра, а не семейный врач. 
Решение многих проблем со здоровьем 
лежит на семейной медсестре, которая 
оценивает состояние вашего здоровья, 
даёт советы и при необходимости при-
глашает на новый приём. Если проблема 
со здоровьем выходит за рамки компе-
тенции медсестры, пациент перенаправ-
ляется к семейному врачу. 

6. Подготовьтесь к приёму и будьте 
конкретны в описании своей проблемы 
со здоровьем. 
Перед приёмом тщательно продумайте 

свои проблемы со здоровьем и запишите 
самое важное. Таким образом вы успеете 
обсудить всё необходимое во время 
приёма, и он пройдёт в запланированные 
сроки. 

7. Несколько проблем со здоровьем 
могут потребовать нескольких отдель-
ных приёмов. 
Если у вас больше, чем одна проблема 

со здоровьем, их решение может занять 

больше времени. Поэтому может воз-
никнуть необходимость записаться на 
несколько приёмов подряд - спросите 
об этом у семейной медсестры или ад-
министратора центра по телефону или 
при общении через дигитальную плат-
форму. Если вы также хотите обратиться 
к врачу за советом по поводу проблем 
со здоровьем других членов семьи, вам 
следует записаться на отдельный приём 
для каждого, иначе семейный врач не 
сможет решить проблемы со здоровьем 
других членов семьи во время приёма, 
касающегося вашего здоровья. 

8. Доверяйте врачам! 
Для каждого человека заболевание - 

это серьёзная проблема, поэтому вполне 
объяснимо, что все пациенты хотят прой-
ти тщательное обследование. Однако 
если семейный врач не считает необхо-
димым провести определённые анализы 
или обследования, то нет оснований со-
мневаться в его решении 

9. Следуйте данным вам инструкциям 
по лечению. 
Если ваш семейный врач выписал 

вам лекарства и дал инструкции по лече-
нию, вы должны их соблюдать. Лекарст-
ва необходимо принимать строго по на-
значению врача, не увеличивая и не 
уменьшая дозы самостоятельно. Напри-
мер, существует опасная тенденция при-
нимать лекарства от артериального дав-
ления только тогда, когда артериальное 
давление повышается, чтобы взять си-
туацию под контроль. На самом деле, 
чтобы эффект лечения был продолжи-
тельным, препарат необходимо прини-
мать постоянно. Если какое-либо ле-
карство вызывает побочные эффекты, 
обратитесь к своему семейному врачу, 
чтобы обсудить альтернативы, а не про-
сто прекращайте приём лекарства. 

10. Вежливость - прежде всего 
Пожалуйста, общайтесь со своей се-

мейной медсестрой и семейным врачом 
в рабочее время, при этом важно вза-
имное вежливое и уважительное обще-
ние. 

 
Маргарита КУПЧЕНКОВА,  

Касса здоровья 

Десять рекомендаций, которым не-
обходимо следовать при общении с 
центром семейного врача.

О запрете  
на курение  
в парках  

и на пляжах 
 
В интересах здоровья насе-

ления государство планирует 
расширить зоны, свободные от 
курения, например, ввести за-
прет на курение на пляжах и в 
парках. 
На днях правительство утвер-

дило позицию Эстонии по евро-
пейской табачной политике. Сре-

ди прочего, обсуждалось распро-
странение запрета на курение на 
открытых террасах, в парках, на 
пляжах и в других местах отдыха, 
где собирается большое число 
людей. Например, в Латвии и 
Литве на пляжах есть специально 
обозначенные и оборудованные 
урнами для мусора места для ку-
рения. 
Руководитель отдела гигиены 

окружающей среды и химической 
безопасности Министерства со-
циальных дел Айве Теллинг по-
яснила планы Эстонии: «Сегодня 
мы скорее говорим о таких 

ограничениях, чтобы люди по-
прежнему могли курить, но де-
лали это так, чтобы не вредить 
здоровью окружающих. Это са-
мый важный момент в обеспече-
нии свободной от курения сре-
ды». 
Глава службы здравоохране-

ния Тартуской мэрии Пирет Вяль-
яотс указала на проблему соблю-
дения ограничений: «Сейчас на 
пляже людей контролируют на 
предмет употребления алкоголя, 
призывают к порядку, напоми-
нают, что употребление алкоголя 
на пляже запрещено. Возможно, 

в пляжный сезон можно было 
бы так же следить за курением. 
С парками будет сложнее. Кто 
будет нести ответственность в 
общественных местах, где нет 
контроля за правопорядком?» 

«Изменения не происходят в 
одночасье, это только начало бо-
лее длительного и масштабного 
процесса. Сегодня эти позиции 
– направление, в котором мы 
движемся по всей Европе», - до-
бавила представитель Мини-
стерства социальных дел. 

 
ERR 
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Разное

От старого автомобиля можно 
избавиться независимо от его со-
стояния и даже в том случае, если 
машина не зарегистрирована на 
ваше имя. Обычно, чтобы изба-
виться от старого автомобиля, его 
нужно самостоятельно доставить 
на станцию утилизации или ор-
ганизовать транспортировку и 
оплатить её. Станция утилизации 
платит владельцу автомобильной 
рухляди за полученный старый 
металл и запчасти, то есть таким 
образом можно заработать деньги. 
Однако не все доставляют свои 
автомобили на утилизацию, так 
как избавление от машины требует 
усилий. 
По мнению исполнительного 

директора Союза предприятий по 
авторазборке Сийма Селлика, цель 
данной кампании - помочь людям, 
которые не могут самостоятельно 
доставить свою авторухлядь на 
утилизацию. 

«Часто такие машины находят-
ся где-то во дворе на хуторе, воз-
можно, они уже вросли в землю, 
и требуется немало усилий, чтобы 
вообще достать их оттуда», - ска-
зал Селлик. 
Однако авторухлядь во дворах 

- это не только непереработанный 
металлолом и запчасти, но и опас-
ность для природы, подчеркнула 
советник Министерства климата 
Пирет Отсасон. «Например, в про-
шлом году мне позвонили и со-
общили, что грызун прогрыз топ-
ливный шланг старого автомобиля 
и рядом с колодцем вытекло боль-
шое количество дизельного топ-
лива», - сказала Отсасон. 
В Эстонии около 300000 транс-

портных средств с приостанов-
ленной регистрацией, о которых 
государство ничего не знает. Для 
сокращения числа таких машин 
Министерство климата планирует 
внести изменения в законодатель-
ство. После их вступления в силу 
люди смогут со следующего года 
удалять из регистра даже те транс-
портные средства, которых у них 
больше нет. 
Тем же, кто не избавится от 

своих старых автомобилей, в бу-
дущем придется платить налог. 

«Изменением Закона о дорож-
ном движении мы также хотим 
добиться того, чтобы владелец 
принимал решение, что делать 
дальше со своим транспортным 
средством. То есть больше не 
будет варианта, что я оставляю 
транспортное средство стоять во 
дворе на 30 лет», - сказала Отса-
сон. 

Уйкалаской свалке снова 
разрешили принимать отходы

«Мы возобновили приём смешанных бытовых отходов от частных 
лиц, так как понимаем, что если человек приедет со своими отходами 
к воротам свалки и не сможет сдать их, то вряд ли повезёт их обратно 
домой», - сказала руководитель Ида- и Ляэне-Вирумааского бюро Де-
партамента окружающей среды Кятлин Лизденис. 
По её словам, свалке разрешено также принимать смешанные 

бытовые отходы из самоуправлений, где вывоз отходов организован 
на основании договоров с компанией «Ekovir». 
Она отметила, что причиной является то обстоятельство, что 

Ируская теплоэлектростанция, сжигающая отходы, сейчас стоит, а 
остальные свалки по всей Эстонии не в состоянии принимать столь 
большие объёмы. 
В конце мая после очередного пожара на Уйкалаской свалке чи-

новники запретили ей принимать смешанные бытовые отходы из-за 
большого количества скопившегося мусора, дав предприятию несколько 
месяцев на решение проблемы. 
Для спасателей свалка Уйкала является самой проблемной в 

Эстонии. За последние пять лет там произошло более двадцати 
пожаров.  

По материалам ERR

Изменения на транспорте 
 
Начиная с 1 июля появился 5-дневный (120 часов) билет для 

проезда на общественном транспорте на уездных линиях стои-
мостью 7,50 евро. Билет можно приобрести на сайте и в пунктах 
продажи. 
Прекращается действие права бесплатного проезда для военных 

беженцев на уездных линиях. Теперь необходимо приобрести 
билеты в соответствии с действующим прейскурантом. 

 
По сообщению Центра общественного  

транспорта Ида-Вирумаа 
 

Для пропаганды  
здорового образа жизни 

 
В Ида-Вирумаа приступила к работе специалист по фор-

мированию здорового образа жизни в учебных заведениях 
Хелен Пийрсалу. Задача специалиста - пропаганда здорового 
образа жизни в образовательных учреждениях и регионе в 
целом.  
На эту должность была выбрана Хелен Пийрсалу, у которой 

есть опыт работы на различных должностях в государственных 
учреждениях. Также она является терапевтом-диетологом, кон-
сультантом по питанию и опытным консультантом в области ду-
шевного здоровья. 

«В рамках своей должности мне предстоит тесное сотрудни-
чество с образовательными учреждениями и с общинами, а также 
со специалистом по укреплению здоровья Союза местных само-
управлений Ида-Вирумаа. Прежде всего я начну обход детских 
садов, где продолжается рабочий процесс и не все ушли в отпуск. 
Осенью начнётся более плотная работа со школами. Цель на 
первые полгода - определить задачи, выявить проблемные места 
и затем разработать план действий», - рассказала Пийрсалу. 
По её словам, формирование здорового образа жизни требует 

участия всех и каждого. 
Новую ставку в регионе создали Касса здоровья и Институт 

развития здоровья. 
 

За год - плюс 861 миллион 
 
По состоянию на май 2024 года, совокупный объём средств 

на банковских счетах эстонских домохозяйств увеличился в 
годовом исчислении на 7,6%, или на 861 млн евро, достигнув 
12,3 млрд евро. 
Такие данные приводятся в опубликованной на днях статистике 

Банка Эстонии, в которой отмечается, что объём средств домо-
хозяйств на срочных вкладах увеличился на 82% год к году. 
Общий объем банковских вкладов, с учётом средств на счетах 

предприятий и нерезидентов, составил в мае 30,3 млрд евро, 
увеличившись за год на 2,3 млрд. 
Балансовые активы банков составили 42,9 млрд евро, что 

примерно на пять миллиардов евро больше валового внутреннего 
продукта Эстонии за 2023 год. Активы банков увеличились за 
год на 11,5%, или на 4,4 млрд евро. 

 
Узорчатый пояс можно носить всегда 

 
В канун Иванова дня по всей Эстонии во второй раз 

провели акцию «Pärimusdisain» и Эстонский союз народного 
искусства и ремёсел - призвали всех носить в этот день узор-
чатые пояса и другие аксессуары эстонского национального 
костюма. 

«Узорчатый пояс - это не просто часть национального костюма, 
его можно сочетать с современным платьем, джинсами, пальто 
или кимоно. Его могут носить как мужчины, так и женщины. 
Узорчатый пояс можно носить в течение дня на различных ме-
роприятиях, на работе, парадах и, конечно, вечером у костра. 
Каждый найдёт свой способ», - отметили организаторы акции. 
Фотографии в социальных сетях подтверждают, что для но-

шения узорчатого пояса необязательно быть в национальном 
костюме. В этот раз самые активные участники даже повязали 
пояс своим питомцам. Организаторы Дня узорчатого пояса 
собрали из фотографий, опубликованных в социальных сетях, 
небольшую галерею, чтобы показать, как можно носить этот ак-
сессуар. 

ERR 

Можно 
вывезти 
авторухлядь 
бесплатно
Министерство климата за-
пустило кампанию, в рамках 
которой можно заказать бес-
платный вывоз авторухляди. 
Кампания продлится до 17 
июля.

Департамент окружающей среды позволил вновь принимать 
бытовые отходы пренебрегшей требованиями свалке Уйкала, 
чтобы уберечь Ида-Вируский уезд от мусорного потопа, 
однако чиновники каждую неделю приезжают контролиро-
вать происходящее на территории.
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Разное
Уведомление об обнародовании 
программы оценки воздействия 

на окружающую среду  
и её публичном обсуждении 

 
Начало обнародования: 28.06.2024 г. 
Конец обнародования: бессрочно. 
Силламяэское городское Управление 

публикует извещение на основании пунк-
та 2 части 2 статьи 16 «Закона об оценке 
воздействия на окружающую среду и 
системе управления окружающей средой» 
(KeHJS). 

 
Силламяэское городское Управление 

сообщает об обнародовании программы 
оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) для возведения терминала 
сжиженного метана на территории порта 
Силламяэ по адресу Кеск, 2д. 

 
До подачи заявки на получение про-

ектных условий или заявки на разрешение 
на строительство, Силламяэское город-
ское Управление распоряжением № 209 
от 18.04.2024 г. инициировало процедуру 
оценки воздействия на окружающую 
среду для возведения терминала сжи-
женного метанапо адресу ул. Кеск, 2д 
на территории порта Силламяэ. 

 
Разработчик планирует перерабатывать 

до 2250 тонн (5 x 1000 м3 x 0,45 т/м3 = 
2250 т) сжиженного метана в порту Сил-

ламяэ (ул. Кеск, 2д, KÜ 73501:001:0226). 
Резервуарный парк терминала будет со-
стоять из пяти резервуаров под давлением 
с вакуумной изоляцией сигарообразной 
формы примерно по 1000 м3 (≤450 т) 
общей вместимостью 5000 м3. Резерву-
арный парк терминала будет соединён с 
погрузочно-разгрузочным узлом, распо-
ложенным на 6-м причале, посредством 
трубопровода длиной около 420 м. К ре-
зервуарному парку терминала будут под-
ключены узлы погрузки и разгрузки ав-
томашин для одновременной загрузки 
до двух автоцистерн. Все резервуары, 
испарители, трубопроводы и оборудо-
вание для жидкой фазы планируется 
установить на опорах над землёй и окру-
жить защитной зоной. При эксплуатации 
терминала предусмотрены две возможные 
схемы движения продукта: сжиженный 
метан принимается из автоцистерн, хра-
нится и перекачивается на судно, либо 
сжиженный метан принимается с судна, 
хранится и загружается в автоцистер-
ны. 

 
Участники ОВОС: 
Разработчик: JetGas OÜ (регистра-

ционный код: 12484782) (адрес: Харью-
ский уезд, Таллинн, район Ласнамяэ, 
Петербури теэ 2ф, 11415, контактное 
лицо: Янек Паркман, электронная почта: 
janek.parkman@jetgas.ee, телефон: 565 
1990) 
Лицо, принимающее решение: Сил-

ламяэское городское Управление (кон-
тактное лицо: Тынис Калберг, электрон-
ная почта: linnavalitsus@sillamae.ee, те-
лефон: 39 700). 
Ведущий эксперт: «OÜ Hendrikson & 

Ko» (регистрационный код: 10269950) 
(контактное лицо: Юхан Руут, теле-
фон:551 6423, электронная почта: 
juhan@dge.ee) 

 
С 5 по 28 июля 2024 года с програм-

мой ОВОС можно предварительно озна-
комитьсяв здании Силламяэского город-
ского Управления (ул. Кеск, 27) по ра-
бочим дням  с 8:00 до 16:30, в Силла-
мяэской библиотеке (б.Виру, 26) по ра-
бочим дням с 8:00до 17:00 и на сайте 
города Силламяэ - 
https://www.sillamae.ee/keskkonnamoju-
hindamine . 

 
Предложения, возражения и вопросы 

по программе ОВОС можно направить 
в письменном виде в Силламяэское го-
родское Управление по адресу ул. Кеск, 
27, Силламяэ, 40231) или в электронном 
виде по адресу linnavalitsus@sillamae.ee 
до окончания публичной демонстрации 
- 28 июля 2024 г. 

 
Публичное обсуждение программы 

ОВОС состоится 8 августа 2024 г. в 
Центре  культуры Силламяэ (ул. Кеск, 
24) в 16.00. 

Городское Управление 

Мешает растущая  
бюрократия 

 
По словам председателя правления 

Союза квартирных товариществ Андреса 
Яадла, от товариществ поступают тре-
вожные сигналы о растущей бюрократии, 
связанной с реконструкцией домов. 

«Поэтому квартирные товарищества рас-
сматривают возможность отказа от полной 
реконструкции домов и хотят выполнять 
только самые необходимые работы по сред-
ствам. Однако это может поставить под 
угрозу полную реновацию жилых домов», 
- предупредил Яадла. 
По его мнению, большая обеспокоен-

ность квартирных товариществ понятна. 
«Если приходится организовывать пять за-
купок, в результате которых ничего не по-
лучается, а разумно спланированный про-
цесс строительства затягивается на годы, 
и в конечном итоге все решения, связанные 
с реконструкцией, приходится принимать 
заново, понятно, что люди устают и сдаются, 
- ведь квартирные товарищества состоят 
из людей, - пояснил Яадла. - Однако, учи-
тывая ситуацию с жилищным фондом Эсто-
нии и сроком эксплуатации домов, такая 
ситуация - большой удар по квартирным 
товариществам». 
Между тем глава Союза квартирных то-

вариществ подчеркнул, что окончательное 
решение о том, кто и как будет реконструи-
ровать дома, всё равно должно оставаться 
за товариществами. 

«Во время ремонта важно сократить бю-
рократию, и чтобы при выборе подрядчика, 

помимо самой низкой цены, играли роль и 
другие факторы. Участники региональных 
круглых столов Союза квартирных това-
риществ также подчеркнули, что действую-
щий порядок закупок оставляет квартирное 
товарищество последним лицом, ответ-
ственным за устранение последствий», - 
сказал Яадла. 
По его словам, выбор подходящих строи-

телей для реконструкции мог бы зависеть 
от предельной нормы государственной под-
держки: «В ситуации, когда господдержка 
составляет всего 30% от общей стоимости 
ремонта, а 70% - это деньги собственников 
квартир, наша точка зрения такова, что 
право принятия решения по выбору строи-
телей должно оставаться за квартирным 
товариществом». 
По мнению Яадла, государство должно 

принять во внимание возникшие проблемы 
в следующих турах поддержки реконструк-
ции.  

 
Возвращающимся -  

пособие 
 
Постановление Министерства соци-

альных дел даёт возможность медсё-
страм, возвращающимся в систему здра-
воохранения, подавать заявление на по-
лучение стартового пособия в размере 
30 тысяч евро при выходе на работу в 
Ида-Вирумаа, Ляэне-Вирумаа и Пярну-
маа. 
Пособие будет выплачиваться медсё-

страм, которые прошли обучение и заре-
гистрировались как медицинские работ-

ники, но не работали в сфере здравоохра-
нения как минимум последние пять лет. 
Для получения пособия медсёстры должны 
приступить к работе либо в сетевой боль-
нице, либо в учреждении поставщика услуг 
общей медицинской помощи в одном из 
трёх уездов. 
По словам министра здравоохранения 

Рийны Сиккут (СДП), создание стартового 
пособия поможет мотивировать медсестёр, 
которые работали в других сферах, вер-
нуться в сферу здравоохранения и выбрать 
профессиональную карьеру за пределами 
крупных уездных центров. «Это первый 
шаг к решению проблемы нехватки мед-
сестёр в регионах», - сказала Сиккут. 
По данным Института развития здо-

ровья, в 2019-2022 годах, помимо Харьюмаа 
и Тартумаа, нехватка медсестёр больше 
всего ощущалась в Ида-Вирумаа, Пярнумаа 
и Ляэне-Вирумаа. 

«В постановлении мы добавили к Ида-
Вирумаа два уезда, в которых планируется 
выплачивать стартовое пособие медсёстрам, 
приступающим там к работе, - пояснила 
Сиккут. - Возвращение медсестёр в систему 
здравоохранения - это дополнительная воз-
можность получить больше медсестёр, ко-
торые так необходимы для здравоохранения, 
помимо увеличения количества учебных 
мест. В будущем мы надеемся распростра-
нить выплату пособия на медсестёр, при-
ступающим к работе в других регионах». 
С 2012 года с помощью стартового по-

собия к работе за пределами крупных 
уездных центров приступили 94 врача. 

 
ERR 
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Три праздничных дня - уже история, 
которую писали все вместе

(См. материал на 1-3-й стр.)
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Будущее города - за подрастающим поколением

Песни, танцы, развлечения, угощения, фокусы - 
всё по программе, с участием каждого ребёнка. В 
праздничной колонне вместе с детьми прошёл мэр 
города Тынис Калберг, некоторые другие городские 
руководители. Продолжением программы детсадовцев 
стало чествование новорождённых и их родителей. 
В Силламяэ с начала этого года родился 21 малыш. 
Все они вместе с мамами и папами были приглашены 
на торжество. Городские руководители Валерий Аб-
рамович и Тынис Калберг, тепло поздравив родителей 
с замечательным событием - рождением ребёнка и 
пожелав детишкам расти счастливыми, здоровыми, 
сильными и умными, вручили на память серебряные 
ложечки, книжки, цветы и свидетельства о появлении 
на свет новых граждан города. Торжественную це-
ремонию украсили «ульевские» вокалистки песнями 
о маме и папе, а ведущая программу чествования 
Ирина Пархоменко пожелала малышам, пусть даже 
они и не поняли её, с честью и достойно носить своё 
имя. А имена-то у малышей звучные, многоговорящие 
и в то же время ласкающие слух своих родителей, 
бабушек и дедушек: Михаил, Милана, Ева, Злата, 
Тимур, Ярослава, Рая, Максим… 11 мальчиков и 10 
девочек через семь лет могут составить один первый 
класс. Будем надеяться, что до конца года появится 
на свет ещё хотя бы один будущий первый класс. 
Жизнь в городе должна продолжаться! Его будущее 
- за нынешним подрастающим поколением!  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Традиционно и символично, что первый празд-
ничный день был отдан детям. Нарядные ма-
лыши из детских садов под музыку прошли ве-
сёлой дружной колонной вместе со своими учи-
телями по бульвару Мере к главной праздничной 
площадке - к Центру культуры.


